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“突围”、“实验者”、

“最牛大学校长”……这

些标签都被贴到了同一

个人身上，他就是昨天

风尘仆仆赶来合肥的中

国科学院院士、南方科

技大学校长朱清时。被

誉为“中国高教改革的

试验田”的南科大终于

“去筹转正”，这一剂强

心针，让 66 岁的老人在

一个多星期内走遍了全

国8个省份，为南科大招

生“摇旗呐喊”。昨天中

午，朱清时接受了本报

记者的专访。

在昨日的讲座中，朱清时介绍，今年南

方科技大学将招收学生180名，其中安徽有

20名，如果优秀学生较多，可以考虑扩招。

据悉，南科大的复试以书面形式测试

学生的创新能力和综合素质，主要是记忆

力、想象力、注意力和洞察力。在奖学金

方面，南科大表示，已为本年度招收的全

体新生设立了奖学金，每人6000元／年，

连续四年的奖学金用以抵消全部学费，同

时综合成绩优秀即前30%的新生，入学即

可利用课余时间协助教师进行科研工作，

并获得10000～20000元／年、连续四年的

生活补助。家庭生活困难的学生还可获

得每年10000元的助学金。同时设有国家

奖学金、国家励志奖学金和社会各界设立

的各种奖学金、助学金。

安徽生源好可以考虑扩招

想上南科大？“四力”最重要
南科大今年招生180名，安徽至少20名

昨日上午9：45，第一眼见到中国科学院院士、南方科技大学校长朱清时，感觉他

就是一位非常普通的老人，面容清瘦，一件蓝色短袖衬衫，身边没有多少随从人员，满

口都是亲切的问候语言。但当他上了讲台之后，那种“气场”和魅力立即让人钦佩和

敬仰。据他介绍，南科大今年招生180名，其中安徽20名。 记者 王玉/文 程兆/图

“刚刚过去的两天，你们走过了人生

中最大的一关。今天应该是你们十年寒

窗后最放松的一天。”一句轻松、简短的

话语，一下让全场的学生和家长，与这位

中国科学院院士、第三世界科学院院士、

南方科技大学校长拉近了距离。

创新能力最基本的素质就是记忆力、

想象力、注意力和洞察力，这些能力天赋

成分很多。前两者是创新的基础，后两者

是创新的思想源泉。

为了让学生能够理解这“四种力”，

朱清时还举了个例子：诺贝尔奖获得者格

拉泽在喝啤酒时，注意到酒瓶内会出现气

泡。这让他很好奇，并通过不断的实验，

提出了自己的新设想。最后格拉泽获得

诺贝尔奖。

朱清时说：“成千上万的年轻人，整

天喝啤酒却没有新思想，格拉泽有很强的

好奇心和兴趣，这种好奇心，就是新思想

变成科学新发现的第一个台阶。”

创新人才，“四个能力”最重要

朱清时说，人和动物的最大区别就

是，人有想象力。见过人也见过狮子，所

以造出狮身人面像。看到蛇，中国人想象

出龙、麒麟等等。比如问学生一支笔可以

用来做什么，一般的人可以想到 7 种用

途，但是想象力超常的人可以想到20种

甚至30种。

现在世界上有办法测试想象力吗？

“当然可以。”朱清时说，以前面试少年班

学生时有一道题：一张纸上有个圆圈、线

段等几个简单的东西，这些东西能组成哪

些东西？面试时间是半小时，结果其中一

个学生画出了28样东西，想象力非常丰

富，很不简单。

想象力比知识更重要

洞察力就是人们在短时间内抓住关键，

找出解决问题方法的能力。如何培养洞察

力呢？朱清时说，不是靠书本里教，不是别

人直接教授，更重要的是言传身教。就像是

传统中医一样，多年来都是靠师傅言传身教

来延续知识，这才涌现了这么多中医大师。

对于洞察力的测试，朱清时说最简

单的办法就是，给出一个数列，然后写出

下面一个数字是多少，这就是考查学生

迅速找出复杂事物内在规律的能力。

洞察力强弱，来自言传身教

对于记忆力的考察，朱清时说，可以

要求考生背电话号码，然后把电话号码的

位数增加到10位、12位、13位甚至更多，直

至他的记忆力达到极限。

此外，注意力的考察，可能给学生一

段有错别字的报纸大样，看考生在20分

钟的时间能不能找出所有错别字，而不会

出现注意力涣散的情况。

考你记忆力，最简单的就是背号码

记者：根据教育部批复方案，南科大

的招生方案是6:3:1，即高考成绩占60%，南

科大组织的能力测试成绩占 30%，高中阶

段的平时成绩占 10%，最终按照考生的综

合成绩择优录取。但之前南科大向教育部

提交的招生方案是4:3:3，录取模式为什么

会改变？是妥协倒退吗？

朱清时：平时成绩各省都不太一样，

不太容易算得准确，所以第一次这样尝

试，我们就同意把平时成绩减少到10%，去

掉的20%加到高考成绩上，变成了6：3：1

了，也是为了稳妥起见。如果这一次我们

发现对平时成绩的测算可以把握得比较

好，那今后很有可能还是变成4:3:3。

4：3：3变成6：3：1，招生方案并非倒退

记者：您一直说要把南科大建成一所

现代大学，那您心中理想的现代大学是什

么样的？

朱清时：我们以加州理工学院——也

就是钱学森的母校为模板办学。钱学森曾

说，中国这么多年没有出现冒尖的大师级

人才，就是因为没有一所培养高度创新人

才的大学。南科大就要当这样的大学，从

零开始，按照国外大学的模式，以实际行

动回答“钱学森之问”。

南科大要当中国的“加州理工学院”

记者：这几年来，南科大一直处在风

口浪尖，如今正式获批，之前种种对您来

说意味着什么？

朱清时：做了两年多，发现很多问

题并没有我们原先想象得那么简单。

“去行政化”没那么容易，因为“行政化”

在大学和社会上都已经根深蒂固。

最初我们想要完全自主招生权，想

一步到位，现在我们意识到，这些都不

现实，必须要积小步成大步，一步一步

来。

不过尽管艰难，我从来都没有孤独

感，无论是第一批教改实验班的学生、志

同道合的同事还是社会上的很多声音，他

们都很支持我，这也是我能坚持走到今天

的一个重要原因。

“教训”很深刻，但我从来没有孤独感

记者：第一批教改实验班的学生只能

拿到南科大的“自颁文凭”，这些拒绝参加

高考，未被教育部承认的学生前途将会怎

样？

朱清时：这43名学生是最不愁找工作

的。他们现在有很高的知名度，已经被刊

登在美国《Science》杂志上，这是学生非常

宝贵的资产，他们都很自豪。现在已有多

家跨国企业向学生伸出了橄榄枝，并称届

时只要学校推荐，不用考试，将全部录用。

“小白鼠”很自豪，被跨国公司盯上

记者：第一批教改实验班里有 5 个安

徽学生，他们的表现如何呢？

朱清时：这些安徽学生的表现都很不

错，我们对安徽的生源是很满意的。我以

前在中科大当校长，安徽是我的大本营，

我对安徽很有感情，加上安徽的高招录取

方式也符合我们的要求，所以我们这次首

次招生也选择了安徽。

安徽学生很优秀，我对安徽很有感情

记者：高考已经结束了，您觉得多少分

以上的考生报考南科大比较有希望？怕不

怕高分考生被清华、北大这样的名校抢走？

朱清时：一般来说，高考分数最好高

出一本线五六十分，具体到安徽，考640分

及以上的考生报考比较有希望。和清华、

北大这些百年名校相比，我们年轻，所以

没有包袱，像人事制度的改革、教授制度

的改革，我们可以完成得比较轻松，没有

压力。

我们不怕和北大、清华竞争

星报记者专访南方科技大学校长朱清时

南科大要当中国的“加州理工学院”

本报记者与朱校长合影
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